

ANTONIO MESAMADERO
EL FRUTO DE LA EMPANADA

CALORIFRÍO A LA CARTA



SE está convirtiendo en cosa boba lo de quejarse continuamente por todo lo referente a las temperaturas. Es como si la gente quisiera un tiempo individual, hecho a la medida de sus caprichos climáticos, que se adaptara a un estado de ánimo particular según la conveniencia: un tiempo teledirigido con opción a jacuzzi.

El inventor de este tipo de climatización personalizada tendría garantizada la gloria. Imagine a cada granadino con el tiempo que desee sobre su coronilla.

Tendríamos contento al bohemio, con su nube constante y negra persiguiéndolo día y noche, también festivos. Y cómo molaría el ciclotímico malafollá, muy repartido, con su mitad de nubarrón y su mitad de astro sol coronándolo la testa.

Un clima para cada uno nos haría aún más individualistas. Lo único que hacemos juntos los granadinos es pasar calor o pasar frío, si nos quitaran eso, seríamos los ermitaños más raros del planeta.

Toda queja climatológica es comprensible cuando cumple más de setenta, porque a esa edad el calor y el frío son letalmente venenosos. Ningún ancianillo palma en primavera, en pleno follaje; la parca defunción siega las cabelleras canas con insolaciones propias del calor, o trancazos dignos del congelado.

Los trabajadores que laboran en la calle, ellos sí que tienen derecho a la justa queja. Y aún más la gente cuya vida a la intemperie convierte al frío en un viento de muerte.

Son los desam-parados que duermen en la calle, en los cajeros, o simplemente en una esquina. Curiosamente, esta gente no se queja del frío como tantos de nosotros.

Simplemente recurre al calor humano acompañado de una sopa en los comedores sociales, o a la esperanza de que el buen tiempo arribe pronto. Sólo por ellos, yo escogería un verano eterno.



Matthias Staudt, ayer, en Granada. :: RAMÓN L. PÉREZ

«La sequía volverá con fuerza pese a estos días de lluvias»

Matthias Staudt Autor de una tesis doctoral sobre el cambio de la temperatura

El experto considera que con el cambio climático las lluvias se concentrarán cada vez más en unos pocos días al año

:: RAFA LÓPEZ

GRANADA. Estos días no hay prácticamente ninguna conservación que no aborde el asunto de la lluvia, que se cierne sobre Granada desde hace semanas. Nos parece que nunca ha llovido aquí como lo hace ahora, pero no es cierto. Tenemos poca memoria, y así lo senten-

cia Matthias Staudt, quien culminó en la Universidad de Granada su tesis doctoral sobre el cambio en las temperaturas a lo largo del siglo XX. «A todo el mundo le da la impresión de que llueve como jamás lo ha hecho. ¿Por qué llueve tanto? ¿O quizás es que, simplemente, estamos en invierno y es lo que toca?»

«Lo normal es que llueva en esta época del año. Pero hay que matizar el concepto de normalidad en el ámbito de la meteorología: es normal que sucedan las cosas que son probables, pero también es normal que a veces suceda lo que es menos probable. Lo que ha pasado en las

últimas semanas es que hemos tenido borrascas por la posición del anticiclón y las altas presiones. Eso no se puede caracterizar como anormal, sino que es algo que entra perfectamente dentro de lo posible.

«¿Esto contradice en algún sentido las tesis que hablan del cambio climático?»

«En absoluto. La tendencia a largo plazo es que haya más sequía. El cambio climático es un fenómeno que está confirmado y que ya casi nadie se atreve a cuestionar. La sequía regresará con fuerza tras estos días de lluvias, y hablo siempre a un plazo largo, es decir, pensando en una tendencia general. El período de lluvias de estos días no anula en absoluto las previsiones que hay sobre la evolución del cambio climático. A lo largo de los próxi-

mos veinte o treinta años viviremos un periodo de dura sequía.

«¿Cómo catalogaría, entonces, este principio de invierno?»

«Se podría definir como una anomalía húmeda.

«¿Hemos vivido periodos como éste recientemente?»

«Sí. Tenemos la memoria un poco corta. En la Navidad de 1996 se vivió una situación bastante similar en cuanto a duración de las lluvias, aunque habría que estudiar con detalle si la cantidad de agua caída fue la misma. Lo que es interesante resaltar es que estos cortos periodos de humedad no anulan las previsiones a largo plazo.

«¿Cuál es su vaticinio para los próximos años?»

«Lo más probable es que nos encontremos con que los periodos de lluvia sean cada vez más cortos, pero bastante intensos. Es decir, lloverá mucho en unos días muy concentrados y el resto del año apenas habrá precipitaciones. Se trata de anomalías fuertes, es decir: el calentamiento general del planeta va acompañado de cortas lluvias torrenciales. En ese contexto, es fácil que se produzcan inundaciones y desastres para la población.

«¿No cree que muchos de esos desastres que sufrimos no son achacables tanto a la propia naturaleza sino a los despropósitos de la población? Me refiero, por ejemplo, a cuando una riada se lleva casas por delante simplemente porque las casas no deberían haberse edificado en zonas peligrosas o no apropiadas.

«Sí, esto ha ocurrido en muchos casos. Se construye a veces en zonas inapropiadas porque se piensa que ya no lloverá, pero luego llegan las lluvias y pasan estas cosas.

«Usted realizó en la Universidad de Granada su tesis doctoral sobre los cambios en las temperaturas. ¿Cuál fue su principal conclusión?»

«Estudié los cambios en las temperaturas en la Península ibérica desde finales del siglo XIX hasta finales del XX. Lo que pude observar es que en este periodo se ha producido un incremento medio de un grado, lo cual es mucho para un periodo de tiempo tan corto. Esto viene a confirmar que el calentamiento que se inició con la revolución industrial es una clara realidad, y creo que irá a más.

«¿Está decepcionado por los resultados, o por la ausencia de resultados, de la cumbre de Copenhague sobre el cambio climático?»

«Sí. Nadie ha cuestionado la realidad del cambio climático, pero a la vez nadie ha estado dispuesto a actuar y a tomar medidas.

El tiempo da hoy un respiro pero mañana habrá nieve y lluvia

:: R. L.

GRANADA. El tiempo dará hoy un respiro a la mayor parte de la provincia, aunque para mañana se espera que regresen tanto la nieve como las lluvias. Así lo indicó ayer en sus previsiones la Agencia Estatal de Meteorología, que en sus cálculos para hoy anun-

cia la presencia de cielos poco nubosos o despejados, con intervalos de nubes medias y altas.

Para el final del día de hoy se esperan heladas débiles en el interior, así como vientos de componente oeste con intervalos fuertes en el litoral y en las zonas más altas de las comarcas orientales.

Las temperaturas, en cualquier caso, seguirán siendo muy frías. En la capital, por ejemplo, se espera una mínima de 7 grados bajo cero, lo mismo que se vaticina para localidades como Baza.

Para mañana, por otra parte, se prevé el regreso de la lluvia y la nieve, tanto por la mañana como por la tarde, en casi toda la provincia.

Las nevadas harán acto de presencia por encima de los 900 metros de altitud, según la Agencia Estatal de Meteorología.



El frío reina en Granada. :: R. L. P.

V

vivir

Todos los días
una sorpresa
y mucho más:

Podrás encontrar la parrilla TV
de forma sencilla:

Antes:
en las últimas
páginas
de Ideal



Ahora:
En las últimas
páginas
de V



«La escultura procesional estuvo bastante olvidada»

El profesor López Guadalupe dedica diez años a investigar la imaginería que se venera en las calles y templos granadinos

✪ JORGE MARTÍNEZ

GRABADA. «Desde hace más de diez años vengo trabajando en este nuevo libro en el que he tratado de concretar los valores y funciones de la imaginería que se venera en las calles granadinas y que recibe culto dentro de los templos», asegura el profesor Juan Jesús López-Guadalupe en esta publicación que recientemente ha visto la luz en nuestra ciudad. Se trata de 'Imágenes Elocuentes', un libro en el que descubre sus últimos trabajos de investigación en torno al patrimonio escultórico de nuestra ciudad y sus maestros.

El significado de la escultura procesional andaluza es el epicentro de la nueva publicación que el profesor universitario y cofrade Juan Jesús López-Guadalupe ha publicado recientemente. Es un nuevo trabajo editorial, interesante y minucioso en el que el autor ha reflejado sus investigaciones después del trabajo evaluado y analizado en muchas imágenes granadinas durante los últimos años.

«El género procesional ha sido hasta hace poco bastante olvidado, si no marginado, al poner el énfasis en el carácter intimista y cercano de la escultura devocional granadina de la Edad Moderna», dice el profesor a nuestro diario.

La teoría de la imagen, los tipos iconográficos, las propias imágenes y los imagineros y las pervivencias actuales, son los capítulos que generan esta nueva publicación «que se origina en el estímulo ofrecido desde el grupo de investigación HUM-362 que dirige el profesor Sánchez-Mesa, en la Universidad de Granada, y proyectos actuales de la Dirección General de Investigación del Ministerio de Educación y Ciencia, aunando criterios de distintos investigadores andaluces, coordinados por el profesor Lázaro Gil», indica el autor.

Trabajo minucioso.

Es un trabajo de recopilación, reflexión y análisis sobre las tallas realizadas para la devoción de los granadinos desde hace siglos. El Cristo de San Agustín, el Nazareno de los Mártires, la Virgen de la Soledad, de José de Mora, por ejemplo, se analizan desde «la mentalidad de la época» y reflexionando sobre los motivos que el artista determina para su ejecución.

Las imágenes devocionales como la talla de la Virgen de las Tres Necesidades, actualmente bajo la advocación de la Esperanza, de Risueño, o de Nuestra Señora de las Angustias, son fiel reflejo de las distintas etapas de la imaginería y de la expresión devocional del pueblo, que pueden también señaladas en esta pu-



El profesor López-Guadalupe, con su libro. ✪ J. M.

blicación, que llega ya hasta el tardobarroco que «realizan una lectura historicista de los modelos de la escuela, del agrado popular», señala López-Guadalupe.

500 páginas de investigación

La historia pormenorizada en importantes atribuciones que se podrán encontrar en la publicación, como el caso de la imagen del Cristo Yacente de la cofradía de la Soledad de San Jerónimo, conocido por el Descendimiento, que tradicionalmente estaba atribuido a Pablo de Rojas y que López-Guadalupe sostiene ser de la autoría de Diego de Aranda. Son, por tanto, casi quinientas páginas de investigación, cúmulo de muchos años de trabajo.

De lugares para dormir a instituciones para aprender

La UGR fomenta la reconversión de las residencias en Colegios Mayores

Quienes quieran dar un paso más y transformarse deberán presentar 'credenciales' al Consejo de Gobierno, quien lo valoraría

■ ANDREA G. PARRA

GRANADA. No todo el mundo puede acompañar su oferta de la palabra universitaria. No al menos con propiedad. La Universidad de Granada (UGR) ha acotado cuáles son las residencias universitarias y cuáles no. Considera como tales diez, aunque en su página web aparezcan trece.

En tres de ellas -El Pilar, los Montes y San Ildefonso- no ha estado el coordinador de Colegios Mayores y Residencias Universitarias, Antonio Almendros, y no ha testado las condiciones ni la oferta y, por eso, no se consideran como tales.

Ser considerada residencia universitaria o no, significa algo más que ir acompañada de una palabra. Este Rectorado se ha empeñado en que el mayor número posible de residencias universitarias que así lo crean oportuno puedan convertirse en colegios mayores. O lo que es lo mismo, pasar de ser un lugar donde se vaya a comer, dormir... a vivir en un centro formativo. Antonio Almendros ha intensificado sus contactos con las residencias universitarias y les ha hecho partícipes de actos y actividades en las que no se contaba con ellas.

Propuesta hecha

La propuesta la tienen encima de la mesa. Ahora son las juntas de gobierno de las residencias universitarias las que deben mover ficha.

En términos muy generales, se puede decir que deben hacer un informe sobre sus condiciones 'físicas' y un programa completo de actividades culturales, sociales y deportivas. Para poder ser colegio ma-

yor deben tener unas «dependencias adecuadas, habitaciones con un determinado espacio, salas de estudio, biblioteca...». Además, deben cumplir otros requisitos de tipo administrativo.

El Consejo de Gobierno de la UGR es el que debe evaluar el informe y decir si se permite ese paso de residencia a colegio mayor. Antonio M. Almendros Gallego lanzó esta idea el año pasado y la intención es que en 2010 se den pasos definitivos.

Según explica la residencia Carlos V «está en la línea adecuada». Eso a pesar de que hubo sus reticencias y pronunciamientos cuando se hizo en un principio esta propuesta por parte de la coordinación de Colegios Mayores y Residencias. Eso sí, «el siguiente paso depende de la residencia».

En este punto, el profesor Antonio Almendros hace hincapié en la importancia de los colegios mayores como centros formativos. Tienen un programa de actividades culturales, sociales y deportivas. La actividad formativa es obligatoria en los colegios mayores en las residencias no. Si bien, en algunas cuentan con un calendario de actividades.

Más que actividades

La intención de Almendros es ir más allá y que las actividades de los colegios mayores sean recogidas y reconocidas en el expediente académico-suplemento europeo, en definitiva, en el historial académico. En Granada nunca se ha dado el paso de que una residencia universitaria se convierta en colegio mayor, según Almendros. Sería histórico. En una ciudad como la granadina siempre ha habido una oferta importante de alojamientos. Pisos, habitaciones, alojamientos con mayores, residencias y colegios mayores. Con este equipo de gobierno se ha diferenciado bien las residencias.



Colegio mayor mixto Isabel la Católica cercano al campus de Fuentenueva y Centro. ■ L. RIVAS

En este caso contabilizan trece colegios mayores; 13 residencias universitarias, aunque Almendros no reconoce tres porque no las ha testado; 17 residencias de estudiantes; y dos alojamientos en otro apartado bajo el epígrafe 'otras residencias'.

lución y características del patrimonio natural y avanzar en las acciones de protección, ordenación y gestión de estos recursos.

La Consejería de Vivienda y Ordenación del Territorio y la Universidad de Granada suscribieron ayer el convenio de colaboración para su puesta en marcha, según informó ayer la Junta de Andalucía a través de un comunicado.

El citado convenio también favorecerá el diagnóstico del estado

de este patrimonio natural en los distintos ámbitos territoriales andaluces, y permitirá realizar el seguimiento de los procesos con mayor incidencia en la configuración de los paisajes y establecer un nexo de unión con el proyecto europeo Interreg.

Coordinador asignado

El Centro de Estudios Paisaje y Territorio, en el que participan ambos organismos, junto a otras nuevas

«No acepto colegiales que participen del gamberrismo»

■ A. G. P.

GRANADA. «No lo acepto ni lo tolero». Así de claro es el coordinador de Colegios Mayores y de Residencias Universitarias de la Universidad de Granada (UGR), Antonio Almendros, al referirse a las novatadas y actos de gamberrismo.

El último que se ha conocido es el que sufrió el colegio mayor San Bartolomé y Santiago, concretamente su fachada sobre la que se arrojaron huevos y rompió un santo, antes de las vacaciones de Navidad va más allá: «Sobre las actividades de gamberrismo tenemos que advertir a la comunidad universitaria de que iremos a por ellas». El asunto del San Bartolomé y Santiago lo lleva directamente el director del centro, el profesor José Luis Pérez-Serrabona, y según Almendros «muy bien».

Se denunciaron los hechos y dijo que lo van a llevar hasta el final. Según explicó a este periódico antes de vacaciones de Navidad se habían identificado a tres jóvenes, aunque iban más. Esos tres jóvenes son estudiantes de la UGR.

Y algunas informaciones también apuntan a que «duermen bajo techo de la Universidad». O lo que es lo mismo, que son colegiales, aunque ese término está por confirmar.

El coordinador de los Colegios Mayores y Residencias Universitarias insiste: «Las novatadas y estos actos de vandalismo no deben existir». Puntualiza que los colegios mayores son centros universitarios y formativos.

REACCIONES

Antonio Almendros
Coordinador

«Las actividades de los colegios mayores serán válidas para el futuro currículo»

«Las residencias deben pensar ofertas, además de realizar un informe de infraestructuras»

UGR y Vivienda elaborarán un fichero de imágenes sobre paisajes andaluces

■ EFE

GRANADA. Un nuevo archivo de fotografías históricas sobre los paisajes andaluces permitirá desarrollar un estudio para evaluar la evo-

lución y características del patrimonio natural y avanzar en las acciones de protección, ordenación y gestión de estos recursos.

luciones universitarias andaluzas, será el encargado de coordinar el proyecto, que cuenta con un plazo de 24 meses y 150.000 euros de subvención por parte de la Junta.

Bajo el título «El Observatorio y Archivo de los Paisajes de Andalucía», el estudio también recibirá financiación de los fondos FEDER y se desarrollará en varias fases, entre ellas, la creación de una guía con las observaciones.